

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I
Teléfono núm. 31
Dos ediciones diarias
Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana
PAMPLONA
Mártes 26 de Octubre de 1897
Redacción y Administración:
Espoz y Mina 2. 2.º derecha,
— PAMPLONA —
Número 162
Apartado núm. 3

MUSICA y PIANOS Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.
E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43
PAMPLONA

Regimiento Dragones de Numancia
41 DE CABALLERIA
Debiendo suministrarse habas al ganado de este cuerpo durante los meses de Noviembre al de Abril próximos venideros, se hace saber al publico, para que cuantas personas deseen tomar parte en dicho suministro puedan presentar sus proposiciones en pliego cerrado, el día 3) del actual y hora de las doce de su mañana, en la oficina de mayoría del mismo sita en la calle de Yanguz Miranda número 3 piso segundo donde se hallará de manifiesto el pliego de condiciones; reservándose el derecho la junta económica del regimiento para aceptar aquella que se considere más ventajosa á los intereses del mismo ó rechazarias todas sino conviniese.
Pamplona 21 Octubre 1897.—El comandante mayor, **Cesareo Caracaca**.

Sustitutos
Se ceden licencados absolutos y segundas reservas. También se hacen cambios.
Para informes y demás dirigirse á don Tomás Ibarregui, Pamplona, oficinas: Mayor, 2, 3.º, y Café Europa.

Camisería y Corbatería
DE ELIZALDE HERMANAS
2—SAN SATURNINO—
Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al publico en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.
También se han recibido batistas y sedas para confección de camisas, últimos modelos, propios para la actual estación.
Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

Cemento Portland y pipas vacías
En el almacén de maderas de Caletano Lapoya y Compañía, Pellejerías 78, se vende excelente cemento Portland.
Hay tambien de venta una partida de barriles vacíos que se cederán en buenas condiciones, así como pipas para vino.
Almacén de maderas de Lapoya y Compañía, Pellejerías 78.

Mantecadas de Viena
Unica casa en Pamplona. Precio 1'25 libra y 1'50 docena. En cajitar á 1, 1'50, 3 y 4 pesetas.
Pastillas de café y leche
Se hacen todos los días con riquísima leche azucarada y café Moka. Precio 1,50 pesetas libra. En cajitas á 0'75 y 1'50.
64, Plazuela de San Nicolás, 64
CLAUDIO LOZANO ml s
Depositarlo del producto Glandario.

LA CATALANA
Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1885.
Sita en su clase domiciliada en Cataluña
Establecida en Barcelona:
DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.
Capital y reservas **30.000.000**
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896:
550.741.846'06 pesetas
Siniestros pagados hasta igual fecha:
5.803.943'11 pesetas
Treinta y dos años de existencia
Dirigirse al Comisionado principal e Inspector don **SEBASTIAN GASTEARENA**, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.

Enfermedades de los ojos
Consulta diaria de 10 á 1 y de 3 á 6
Por el médico especialista
E. RUIZ LANAJA
San Miguel 22, 2.º PAMPLONA
Ocho años de estudio y práctica de la especialidad y más de dos establecido en esta ciudad, donde soy el único dedicado exclusivamente á las enfermedades de los ojos.
Mártes y sábados consulta de tarde gratis á los pobres.

La Unión y el Fenix Español
Compañía de seguros reunidos
Domicilio social Madrid, calle de Olotaga, n.º 2
(PASEO DE RECOLETOS)



GARANTIAS
Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000
Primas y reservas. 44.028.645
Total. 56.028.645

33 años de existencia
SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al publico, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, la suma de pesetas 94.650.087'42.
SEGUROS SOBRE LA VIDA.
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente los Dotales, rentas de educación, rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducida que cualquiera otra Compañía.

Subdirector de la Compañía en Navarra, **Vicente Santesteban**, Constitución 49, 4.

Banco Vitalicio de España
La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña
Compañías de seguros sobre la vida reunidas
Capital social
15.000.000 de pesetas
Representaciones en toda España
Domicilio social: Calle Ancha, 64 Barcelona
Inspector en Navarra, Sebastian Gastearena.
plaza del Castillo, 36, tercero, Pamplona.

POSADA DEL PEINE
MADRID
Calle de Postas, á 100 pasos de la Puerta del Sol y de la Central de Correos y Telegrafos y á 20 de la Plaza Mayor
Importante.—No fiarse de nadie; esta casa no tiene sucursal alguna, ni coches, ni agentes, ni da targetas, y para que no la equivoquen con otras, es la única que tiene un reloj de torre en la fachada.
Hospedaje desde una peseta
Edificio modelo ha poco reconstruido con todos los adelantos, alumbrado y servicio toda la noche, magníficos retretes inodoros y fuentes en todos los pisos, rigida administración y moralidad proporcionan seguridad, confianza, tranquilidad y economía en todo el servicio, incluso en el comedor.—Merece visitarse para apreciar bien su importancia.

Caldera
Se vende una nueva de cobre con un gran grifo, de cuarenta y dos cántaros de cabida.
Dirigirse á la calle de Espoz y Mina número 5, bajera.

EDICION DE LA MAÑANA

Cartas del "HERALDO," DE ESTELLA

Sr. Director del HERALDO.
Las maniobras militares.—Entusiasmo.—El general Santicajo.—Música y animación.—La misa.—La llegada de los cazadores.—Núcleo reunido.—La Misa de campaña.—Patriotism.

Muy señor mío: Conforme al plan propuesto, las fuerzas militares que han operado en esta provincia y en Alava, se van reconcentrando en esta población para ser revistadas por el comandante general del sexto cuerpo de ejército.
El sábado á la una de la tarde empezaron á venir compañías y toda la tarde estuvo en jaque la ciudad recibiendo soldados. La entrada de los dragones de Numancia, que fué á las cuatro, produjo verdadero entusiasmo. Procedidos de la sección de batidores y de la banda de trompetas que lanzaba al aire bélicos sonos, llegaron á la plaza de los Fueros tres escuadrones. Con ellos vino el general Santiago que los revisó detenidamente en la misma plaza, quedando satisfecho de su estado. Los alojamientos se hicieron sin dificultad; cada alcalde de barrio iba gravemente al frente de una sección y la distribuía en las casas con equidad, sin que ningún vecino protestara ni mostrara enojo por sus nuevos huéspedes. El general Santiago está alojado en casa de don Ramón Monreal con uno de sus ayudantes.

Por la noche, de ocho á nueve, tocó una música militar en la plaza de los Fueros y con tal motivo se formó en los portales un animado paseo en el que la oficialidad joven derrochó su buen humor y sus gallardías acompañando las muchachas. Estas no se mostraban esquivas porque sabido es que el color encarnado les atrae, cual sucede á los Miuras ó para decirlo en forma más culta, se enamoran como la alondra de todo lo que brilla. Los soldados, tan animosos; habia varios que bailaban la Jota con el Mausser al hombro, sus setenta cartuchos y cinco leguas de camino en el cuerpo.

Esta mañana han formado las fuerzas de infantería en el paseo del Andén, marchando á continuación á oír misa de once á la parroquia de San Juan. Por la tarde ha venido el batallón cazadores de Madrid.
Las fuerzas que hay en esta ciudad son, además de ese batallón, cuatro compañías del regimiento de la Constitución, tres de Bailén, una de América y los tres escuadrones de Numancia. Se esperan pronto á dos escuadrones de Albuera.

El día 26, si no hay otra orden, se celebrará en el mausoleo de Concha una misa á la que asistirán todas estas fuerzas y el 27 serán revistadas por el jefe del sexto cuerpo de ejército señor Augusti.

Yo también haré mi revista para los lectores del HERALDO. Lástima sería que el tiempo desluciera estos actos, lo cual es de temer porque cuando escribo estas líneas no llueve sino que diluvia.

El espectáculo de tanto soldado, que ha convertido la ciudad en un campamento, no solo anima sino que conforta el ánimo, pues si hay cobardes desertores que no escuchan la voz del deber y del patriotismo al llamarlos á las filas, hay muchísimos más que oyen dóciles la voz de la patria que los reclama en auxilio de las desgracias que la agobian.

Aquellos huyen de España como unos criminales y van á mendigar en tierra negra pan de la emigración en tierra extranjera; estos marchan por la calle con la frente erguida y la conciencia satisfecha del deber cumplido.

Tributémosles el homenaje de nuestro cariño, de nuestro respeto y de nuestra admiración.
No solo si ven á la patria, sino que son los que constituyen la patria misma en su aspecto más enérgico y varonil.
Me repito suyo afectísimo s. s.
El Corresponsal.

Apuesta singular

Todos los enamorados, cualquiera que sea su nacionalidad, tienen la costumbre de enviarse millares y aún millones de besos en sus correspondencias; pero en la práctica no es tan fácil prodigar en tan considerable número esas muestras de simpatía.

Hace poco tiempo, en un pueblecito de Alemania, estando hablando de amor, uno de los presentes, algún estadístico sin duda alguna preguntó á la reunión cuántos besos creía que se podían dar en un tiempo determinado.
Uno de los que oían, joven, vivo y apasionado, declaró que se comprometía á dar á su casta prometida diez mil besos en diez horas.

Concertada una apuesta sin más variante que la de dar un ligero descanso cada día, comenzó la sesión.
Durante la primera hora los besos llegaron á dos mil; en la segunda mil; en la tercera setecientos cincuenta y no pasó de ahí, porque el joven vivo y apasionado se vió acometido de dolores tan dolorosos en los labios, que le hicieron perder el conocimiento.
Su prometida también quedó desvanecida y se le declaró una altísima fiebre nerviosa que lo mismo que á su novio la hizo estar enferma algunas semanas.

NOTICIAS

Instrucción pública.
El maestro de Corolla don Felipe Soler ha establecido en su escuela los paseos escolares.

El Ayuntamiento de Cintruénigo, ha aumentado la dotación de los maestros de aquella villa doña Gervasia Baraibar y don Ciriaco Andueza.

Alcaldía
El precio medio del ganado de cerda que se vendió en el mercado celebrado anteayer en esta capital fué de 27 reales por docena; y á peso en vivo á una peseta el kilogramo, habiéndose comprado para la una de la tarde todo el ganado que se presentó para la venta en dicho mercado.

Los guardas de campo han denunciado á un vecino del barrio de la Rochapea por querer introducir fraudulentamente una bota con ocho pintas de vino común.

Los municipales han denunciado á dos sujetos que tuvieron una reyerta en las inmediaciones de la Puerta Nueva.
El parte ha pasado al Juzgado correspondiente.

Los municipales han denunciado á un sujeto que hirió á otro en el Pasaje del Hospital; el herido fué conducido al Hospital y se avisó al médico forense.
El parte ha pasado al Juzgado correspondiente.

Información del "HERALDO DE NAVARRA,"
(Servicio de la noche)

Conferencia telefónica
(PRIMERA)

Muerto resucitado
26 (12'5)
Comunican de Puebla (Zaragoza) que hace dos días falleció en aquel pueblo un vecino del mismo.
Inmediatamente fué mortajado creyéndose muerto. Al

terminar esta operación se observó que el supuesto cadáver hacia algunos movimientos. Se le reconoció y se vió que aún vivía. El difunto accidental ha mejorado notablemente.
Es indescriptible el efecto que causó á la familia la inesperada resurrección.

Sherman niega
Por telegrama recibido de New-York se sabe que el secretario de Estado ha declarado ante varios personajes políticos que el gabinete yankee no ha recibido comunicación alguna grave del de Madrid.

No se entienden
Los panaderos de Madrid siguen sin entenderse.
Se ahondan las diferencias surgidas entre patronos y repartidores.
Aunque nada se sabe se dice que se llegará á la huelga general.

Conferencias
Han conferenciado con el señor Sagasta los señores Gamazo y Maura.
También lo ha hecho á última hora el señor marqués de Comillas.

¿Qué habrá?
A última hora de la tarde se ha dicho en Madrid que habían ocurrido graves colisiones en Santander, por haberse negado los reclutas destinados á Cuba á emborracharse. (1)

Los conservadores
Hoy se ha reunido bajo la presidencia del señor Pidal el directorio del partido conservador.
Después de leer varias cartas de adhesión de los comités provinciales, el señor Pidal ha manifestado á sus compañeros que era indispensable llegar á la inmediata reorganización del partido poniendo término á la situación actual que de prolongarse podría acarrear perjuicios al interés público.
Ha agregado también que el partido debe constituirse bajo nuevas bases y que en todo caso se ha de hacer de todo punto necesaria é indiscutible la jefatura del señor Silvela.

Aprobación de cuentas
También bajo la presidencia del señor Pidal se han reunido las comisiones permanentes del Congreso y del Senado, aprobando las cuentas correspondientes á ambos cuerpos colegisladores.

Toros
La corrida celebrada hoy en Madrid ha sido mala. El ganado ha resultado mansueto, siendo fogueado uno de los bichos. Los españoles han estado mal.
Ha tomado la alternativa el diestro Pepe-Hillo.

Dos noticias
Continúan las inundaciones en Italia.
Ha llegado á la Coruña procedente de Cuba el vapor correo "Santo Domingo."

Bono.

(1) Noticias particulares que tenemos de Santander nos permiten asegurar la falsedad de este rumor. (N. de la R.)

EDICION DE LA TARDE

26 de Octubre de 1897

Los indiferentes

Guiados por el error ó movidos por la malicia, pretenden algunos falsos sociólogos probar la inconveniencia de la política, predicando á todas horas contra ella y queriéndola desterrar de la gobernación del Estado y del sentir de los pueblos.

Los que tal pretenden, piensan que están demás todos esos calificativos de liberales y no liberales; creen, ó aparentan creer, que pues la política solo aprovecha á los de arriba tal cual hoy es su manera especial de funcionar, debemos los de abajo olvidar nuestras tendencias, é ingresar en el campo de la indiferencia, donde todos cabemos según dicen y desde donde podemos defender mejor nuestros materiales intereses.

Prescindiendo del vicio de forma con que plantean la cuestión; prescindiendo de la consideración de que el hombre tiene otros intereses que no son materiales y á cuya defensa debe atender con preferencia, existen á millares los argumentos para rebatir tan peregrinas teorías.

Con los mismos argumentos que ellos emplean; con las mismas razones que ellos aducen en defensa de su engañosa teoría púdeseles salir al encuentro y desbaratarlos lastimosamente.

La política es una mentira—dicen—y debe huirse de ella. Sin política todos seríamos felices. ¡Peregrina teoría!

La falsedad no conviene á la política esencial sino accidentalmente; no puede predicarse de ella necesaria sino contingentemente.

Pero aparte de esto y suponiendo en el campo político tantas maldades cuantas quieran sus detractores, no podrán menos de confesar que si aquellas existen es porque falta precisamente algo del sentimiento que combaten.

Educarse el pueblo español políticamente cual debiera; aprender á considerar sus derechos de ciudadano como depósito sagrado del cual nada puede tocar sin que padezca su consideración de libre; amaestrarse en ejercitar esos derechos, como en cumplir los deberes correlativos á aquellos, y entonces tendríamos un pueblo eminentemente político, pero también esencialmente moral é inusitadamente feliz.

¿Por qué? Porque al cumplir los ciudadanos sus deberes respectivos y al usar de sus derechos libremente, impondrían su común sentir, que indudablemente es el de la moralidad y conveniencia, á aquellos que están encargados de administrar sus intereses tanto materiales como morales.

Se engañan pues lastimosamente cuantos predicán la indiferencia política; caen en el mayor de los yerros los que se empeñan en apartar al pueblo de la participación de una idea cualquiera.

Protestamos

Desde el primer día ha declarado el HERALDO DE NAVARRA que rehuiría toda clase de cuestiones personales para dedicarse exclusivamente á la defensa de las doctrinas que constituyen su programa.

Inspirados en esta conducta, hemos dejado pasar sin ocuparnos de ellas ciertas frases de dudosa corteza que han sido prodigadas á queridos amigos nuestros por alguno de nuestros colegas en la prensa.

La Tradición Navarra de hoy, copia nuestro artículo titulado «La previa censura» y en lugar de combatirlo con armas, propias de los que tienen convicciones arraigadas, al ver lo incontrovertible de nuestros argumentos, se revuelve airada, lanzando una colección de palabras gruesas tan descorteses é impropias de las columnas de un periódico que se titula católico, que nosotros consideramos indignas de ser copiadas y nos contentamos con someterlas al más soberano desprecio.

Respecto á cierta afirmación contenida en la sección «En serio y en broma» y en la que se alude á nuestros queridos amigos los señores Gastón y Diez de Ulzurrun, no es la misma nuestra manera de pensar.

El suelto mencionado dice así: «Segun parece, ha quedado ya constituida para fines electorales la razón social «Gastón-Diez de Ulzurrun.»

No está mal pensado.

A todo socio industrial le conviene la cooperación de un socio capitalista y viceversa.

Se conoce que los que han tomado la religión como industria y de ella sacan partido, no solo para su enriquecimiento personal, sino para los fines materiales de sus profesiones, consideran á los demás con tan bajos sentimientos como los por ellos alentados.

Pruebas bien elaras y fehacientes tiene el país, del desinterés con que obran siempre nuestros amigos. Otras también claras, de que los afines de La Tradición han llegado á ese partido, no por miras elevadas y convicciones firmes, sino por convencimientos de que afiliándose á él podrían lograr con hipocresía refinada lo que por sus propios méritos no hubieran alcanzado nunca.

Y basta, y sirvan estas líneas de protesta; que si al terreno á que se nos cita, acudieramos, no saldriamos perdiendo.

Caso de locura

UN POBRE RICO

Es curioso el caso de enagenación registrado en París últimamente.

En la tarde del jueves último era recogido por un guardia en la plaza de la Trinidad de París un individuo que se había lanzado bajo las ruedas de un coche del tranvía, tratando sin duda de matarse.

El individuo, cuyo traje, aunque estropeado, denotaba un corte elegante, impropio de la aparente pobreza del que lo llevaba, manifestó al guardia que quería morir porque la miseria le abrumaba, añadiendo que no había comido hacía cuarenta y ocho horas.

En la Comisaría, adonde fué llevado el pobre, produjeron sus palabras no pocas dudas y sospechas, y para aclararlas un tanto le preguntaron su nombre y su profesión. El pobre dió una tarjeta en que se leía: Vizconde de X....—Calle de Prony.

Indagando, se supo que este pobre es un monomaniaco, dueño de inmensa fortuna, que se cree pobre de solemnidad, que no lleva nunca dinero ni lo acepta.

Cuando sus padres intentan darle billetes de Banco ó monedas y él los toma, se renueva en él la manía que padece, quema los billetes y tira las monedas gritando:

—No permito que nadie se burle de mí. Déjense ustedes de comedias. De nada me sirven ests papeles y estas chapas sin valor. Sé demasiado que soy un indigente, un hombre reducido á la miseria.

Le domina de tal modo la idea de que es pobre, que, como se vé, se priva hasta de las atenciones más indispensables, ni renueva sus ropas, ni trata de distraerse.

En la comisaría le dieron á beber una taza de caldo sustancioso, y el pobre rico lo absorbió con ansia, demostrando la exactitud de su aserto, de que no había comido en cuarenta y ocho horas.

NOTICIAS

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha dispuesto se anuncie concurso convocando á los propietarios de fincas urbanas de esta capital, que quieran ceder en arriendo

por término de cuatro años, local apropiado y exclusivamente para instalar las oficinas de Correos y viviendas para su jefe y ordenanza. El concurso se celebrará á los 30 días de su publicación en el Boletín oficial de la provincia según está prevenido en el Real decreto de 2 de Mayo de 1876 y durante dicho plazo se admiten proposiciones en la administración principal de correos de Pamplona, debiendo acompañar á las mismas los respectivos planos acotados y haciendo constar los presupuestos que se comprometen á ejecutar por su cuenta las obras que sean necesarias para la conveniente instalación de las oficinas.

El Ilmo. señor obispo de la diócesis ha acordado celebrar Ordenes generales en las próximas Téporas de Santo Tomás.

Por el gobierno civil de Guipúzcoa se expidió ayer pasaporte para Buenos Aires, al vecino de Pamplona don José Araña.

Audiencia. Mañana se verá en juicio oral la causa seguida en el Juzgado de instrucción contra Cesáreo Iñigo, por daños. El fiscal pide para el procesado la pena de ciento cincuenta pesetas.

Se ha inaugurado en Valladolid la Universidad Pontificia, con gran solemnidad y selecta y numerosa concurrencia.

Gobierno civil Hoy se han expedido cuatro licencias de caza y siete de uso de armas.

En la semana última existían en las cárceles de partido de la provincia 241 presos, de los cuales pertenecen á la de Pamplona 80, á la de Estella 87, á la de Aotz 35, á la de Tudela 28 y á la de Tafalla 11.

En el depósito municipal se encuentran diecisiete detenidos.

Como presunta autora de un robo de 6.000 á 7.000 reales en metálico con etudo en la casa número 4 de la Bajada de San Agustín y en el domicilio de don Fermín Elias, ha sido detenida la sirvienta Babilá Vizcay.

Acuerdos tomados en la sesión del 25 de Octubre de 1897.

Se concedió prórroga hasta primero de Enero próximo para la formación de los índices é inventarios de los archivos municipales conforme á la circular de 23 de Noviembre de 1896, á los Ayuntamientos de Oteiza, Isaba, Yesa, Vidangoz, Puente la Reina, Olazagutía, Fontellas, Estella, Ezprogui, Cintruénigo, Betelu, Burguete, Barasoain, Cizur y Villatuerta.

Se autorizó al Ayuntamiento de Mendigorriá para arrendar en su basta publica el servicio del garapito por tiempo de un año.

Ha sido destinado á la comandancia de carabineros de Navarra el cabo don Francisco Millán García.

Una sobrina del diplomático que acaba de ser embajador de los Estados Unidos en Francia, miss Eastis' y que asiste en calidad de oculista á Herr Leopold Müller, profesor libre de la Universidad de Viena, ha descubierto el bacillus que ocasiona la oftalmia egipcia, afección que ataca con frecuencia á los pasajeros que navegan por el mar Rojo.

Acaba de fallecer en Burdeos un erudito cuanto modesto caballero, muy conocido por todos los botánicos del Midi y del Norte de España, M. Edmundo Laval, bibliotecario archivero, quien durante tantos años desempeñó el importante cargo de director de la Biblioteca municipal de botánica y del jardín de plantas de dicha villa.

El seño Laval, que había reemplazado al renombrado naturalista M. Clavaud, era autor de diferentes obras, y en especial del magistral Catálogo de dicha Biblioteca.

Sabido es que dicha Biblioteca es una de las mejores de Francia y que encierra verdaderas riquezas bibliófilas para los botánicos y floricultores.

Descanse en paz.

Nañana saldrá á visitar los puestos de la guardia civil de la provincia el nuevo jefe de esta comandancia don Francisco Laborde.

Ha marchado para Modragón nuestro respetable y querido amigo el senador don Alberto Larrondo.

El ministro de la Gobernación ha dirigido un telegrama-circular á los gobernadores para que á vuelta de correo remitan los recursos de alza-

da interpuestos en expedientes de quintas, á fin de que puedan ser resueltos dentro del plazo que marca la ley.

La célebre diva Adelina Pati que durante tantos años ha hecho las delicias de todos los públicos del mundo, se halla enferma.

No recibe á nadie; solo la rodean los médicos, y parece hallarse muy desesperada, porque pierde por instantes aquella voz que fué el encanto de los aficionados de la música, y base de la cuantiosa fortuna que posee.

También parece que Nicolini está enfermo en el Methodia de Francia.

A la misma hora en que el valiente matador de toros Francisco Bonel, Bonarillo, embarcaba en Cádiz con rumbo á la Habana, fallecía en Sevilla el padre del diestro.

Ha llegado á las palomeras de Echalar la distinguida familia donostiarra del señor Pedronera.

Días pasados una persona muy conocida en San Sebastian envió facturado en el ferrocarril un perro de lanas á Valladolid.

Al can le debió ir mal por Castilla pues ayer se presentó en San Sebastian.

Buen record.

Dicen de San Sebastian; «Hace días un individuo de nacionalidad francesa alquiló una bicicleta en una importante casa de velocipedos de esta ciudad.

Dicho individuo dió un paseo por los alrededores de San Sebastian, pero demasiado largo, pues esta es la fecha en que nada se sabe de él.»

Este invierno efectuará nuestro compatriota Pablo Sarasate una excursión artística por Rusia.

Personalidades importantes de Bayona y Biarritz gestionan cerca de aquel para que á su regreso y en el próximo mes de Mayo celebre un concierto, tan notable como todos los suyos, en la primera de aquellas ciudades francesas.

Hoy ha salido con dirección á Tudela el conocido propietario don Fermín Roncal.

La correspondencia con destino á Cuba y Puerto Rico debe quedar depositada en la administración de correos para la una de la tarde de mañana miércoles.

Dicen los periódicos portugueses que, disgustado el rey de Siam por un hecho realizado en Lisboa por su ayudante de campo Frha Tudezaja, le ha dicho que en cuanto llegue á Bangkok puede considerarse decapitado.

Con este motivo, dicen los periódicos lisboenses que los individuos del séquito de S. M. Chulalong Korn están asustados, y que Frha Tudezaja se mantiene apartado de sus compañeros, advirtiéndose en su semblante profunda tristeza muy explicable.

Los diarios portugueses ruegan al rey Carlos que influya con el soberano siamés para que perdone á su ayudante.

Insisten algunos periódicos en que por la frontera francesa se introducen grandes cantidades de armas para los carlistas, hasta el punto de que el gobierno francés ha llamado la atención del de España.

Parece ser que la sociedad industrial «Cesores de S. Pinaquy y Compañía» proyecta aprovechar un salto de agua en Sangüesa para dotar de luz eléctrica á varios pueblos entre ellos á Sangüesa Cáteda y Sos.

Completamente restablecido, ayer salió á la calle el inspector municipal don José Moreno.

El reputadísimo violinista Clemente Iburguren ha notificado desde Barcelona á sus muchos amigos el natalicio de su hijo Pablo en Salinas de Leniz el día 10 de este mes.

La tarjeta en la cual el propio recién nacido participa su venida al mundo, es un lujosísimo trabajo de tipografía.

Ha apadrinado al pequeño Iburguren, don Pablo Sarasate.

Las obras del ferrocarril de Calatayud-Teruel-Sagunto continúan con gran actividad.

Están ocupados en ella unos 1.600 obreros.

Considerando vencido el primero de Noviembre próximo, el pago del canon de superficie de minas, el recargo del 30 por 100 establecido por la ley de 30 de Junio de 1892 y el transitorio de guerra creado por la de 10 de Junio último, correspon-

diente al segundo trimestre del actual año económico, los dueños de las minas ó sus representantes, deberán presentarse en la Delegación de Hacienda, dentro de los diez primeros días del referido mes, á recoger con el expresado documento que tienen el ingreso en la sucursal del Banco de España.

En aguas de Vicedo fué cogido por una tramera un pez espada de grandes dimensiones, pues medía 3,15 metros de largo, teniendo la espada 1,09.

Es uno de los mayores ejemplares visto en aquellas costas.

El cuerpo fue repartido entre los veinte tripulantes del halcón, y á alguno le tocó más de una arroba de carne.

El hígado pesaba veintidós libras. Tenía el pez dentro del buche cieno, por tanto, que las cogió dentro del aparejo.

En la última corrida de toros celebrada en Madrid el espada Fuentes brindó á la Otero, quien escuchó el brindis de piés.

El espada quedó bastante mal, pero recibió una sortija de brillantes.

Gastón y Daniela—BILBAO.—El próximo jueves 28 llegará á esta población el representante de dichos señores con un completísimo surtido de confecciones y tejidos alta novedad.

Permanecerá solamente seis días, hospedándose en el Hotel de la Perla, donde despachará durante todo el día.

Mañana á las once se celebrarán en la iglesia de San Juan Bautista funerales por el eterno descanso del señor don José Aramburo, de cuyo fallecimiento dimos cuenta ayer.

Se ha invitado al cuerpo de bomberos para que asista al funeral que en sufragio del alma del señor Aramburo, jefe que fué del citado cuerpo, se celebrará mañana á las once en la Catedral.

Instrucción pública.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de Asarta, don Sotero Oscariz y Armendariz.

NO HAY FELICIDAD SIN LA SALUD

Jamás supe lo que pesaba mi brazo hasta que una bala de fusil me lo rompió debajo del hombro.

Así se expresaba un intrépido oficial de ejército, al hablar de la batalla en que había tomado parte. Tampoco conoce el ave lo que pesa su cuerpo hasta que el plomo del cazador le quita una de sus alas.

Leemos lo siguiente en una carta que tenemos al frente:

«Experimentaba gran peso en el estómago, y cuál era la causa de esto? Pues el estado enfriado del estómago del autor de la referida carta. Indudablemente había hecho un centenar de opiparas comidas, ha ta la saciedad, pero sin experimentar la pesadez tal como la experimentaba últimamente. Cuando cesa la máquina su movimiento, entonces es cuando realizamos lo pesado que son las ruedas y los ejes.

Estuve sufriendo mucho tiempo, añado el mismo autor, de mal paladar por la mañana, y dolores en las sienas. Mi apetito era tan apocado que apenas comía. Hubiera guardado calma, pero tenía un mulo que cuidar y esto me lo impedía. El alimento más sencillo me causaba malestar, y me atormentaba especialmente un dolor en el costado derecho. Cuando tomaba algún alimento hecho de haina, el mal empeoraba y á veces me hallaba completamente inútil.

Por fin mi amo me compró en la droguería de Arenal en Jerez, una botella de Jarabe Curativo, de la Madre Seigel. Al tomarlo, en dosis de diez gotas á la vez, después de comer, observé con gran regocijo que los dolores, y el estado de debilidad y fatiga empezaban á abandonarme. Pero habiendo cesado demasiado pronto de tomarlo, volvió la enfermedad, en vista de lo cual continué tomando el Jarabe con regularidad, y en poco tiempo me curé completamente.

Hoy gozo de buena salud. Los médicos que me asistieron sin conseguir curarme, dieron á mi enfermedad el nombre de «Indigestión Crónica y desórden gástrico.» De Vd. atento S. S. Q. B. S. M., Rafael Bandera, Arriero. Calle de las Coronas 33, Jimena Diciembre, 1892»

Los doctores tenían razón en su diagnóstico. En lo que faltaron fué en hallar el verdadero remedio para curar la enfermedad. La suerte de descubrir este remedio y proclamarlo por todo el mundo, estaba reservada á la buena Madre Seigundo, que estubo sola y en silencio miles de enfermos de indigestión y dispepsia y sus cretulos consecuentes, ha restituido á la salud y felicidad su maravillosa medicina? Imposible é enumerarlos.

Podemos estar en la convicción de que dicha medicina produciá en España los mismos nobles resultados que en América, Inglaterra, Francia Australia, India y otros países.

Otro corresponsal nuestro escribe: Estuve sufriendo durante diez meses, de un padecimiento del estómago, y fué asistida por dos médicos, sin hallar alivio. Hallándome postrada y poseyendo un librito de la Madre Seigel, compré una botella de su remedio sin que nadie me lo recomendará. Después de haber tomado la segunda botella, hallé alivio, y después de la quinta botella, quedé curada por completo, y atendiendo á rabe hoy estoy buena de salud y atendiendo á mis quehaceres. Quedo de usted atenta s. s. q. b. s. m. Josefa Martinez Chacón, Grazealema, Diciembre 20 de 1892.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias, droguerías y expendidurias de medicinas del mundo. Precio del frasco, 14 reales; frasquito 8 reales.

Novela.—Se ha puesto á la venta

en las principales librerías Luisa, novela original de Rafael Barrios.

GRAN SOMB LERERIA 5 Calceles os 5

Información del "HERALDO DE NAVARRA," (Servicio de la tarde)

Conferencia telegráfica (SEGUNDA)

Suarez Valdés

26 (3:20 t.)

Esta mañana ha llegado á Zaragoza en el correo de Madrid el general Suarez Valdés. Ha sido recibido en la estación por comisiones militares de todos los cuerpos y por las autoridades civiles. Desde la estación se ha dirigido á la capitania general, donde ha recibido á las comisiones que deseaban saludarle. Pronunciando ante ellos un discurso de tonos levantados que ha sido objeto de los mayores elogios.

Conferencia comentada

Ha sido objeto de todos los comentarios una conferencia celebrada en Zaragoza por el inspector general de Aduanas, que accidentalmente se encuentra en la capital de Aragón, con el coronel jefe de la guardia civil. Aunque los conferenciantes han guardado absoluta reserva, se dice de público que se ha tratado en aquella de los rumores propalados estos últimos días referentes á la entrada de armas para los carlistas por la frontera de Huesca. Dicese que se vigilará dicha frontera en vista de la insistencia de gran parte de la prensa que asegura que los carlistas laboran.

Oficial de Cuba

Se ha recibido un telegrama oficial de Cuba en el que se confirma la muerte del cabecilla Castillo. El hecho de armas donde se dió muerte á aquél, ocurrió en las inmediaciones de Managua, mandando nuestras fuerzas los capitanes de la guardia civil señores Tapia y Pano.

¿Será verdad?

Telegramas recibidos de New-York afirman que la junta revolucionaria de aquella ciudad tiene preparado un movimiento revolucionario para Puerto Rico, con objeto de conseguir la independencia de la pequeña Antilla. Aunque no se ha dado crédito á estas noticias por creer que el origen filibustero, el gobierno ha comunicado ordenes al general Marin, para que no puedan sorprenderle los acontecimientos.

Más falsedades

"El Imparcial," ha recibido otro telegrama de New-York en el que se le asegura que treinta y cinco mil insurrectos están acampados en las inmediaciones de Guanabacoa con intención de sitiar aquel poblado. También esta noticia se acompaña con las naturales reservas por estimarse excesivo el número de treinta y cinco mil insurrectos.

Esperando

El telegrama que Mr. Woodford remitió á su gobierno no ha sido desafiado todavía por éste. Espérase á que los secretarios se reúnan en consejo para darles conocimiento del mismo.

Instrucciones

El gobierno de Washington ha telegrafado á Woodford diciéndole que procure averiguar las intenciones del gobierno español. Dicese que si España no reconoce á los Estados Unidos el derecho de intervenir en los

asuntos de Cuba, vendrá un rompimiento de relaciones.

Los efectos

Esta noticia fué comunicada á Nueva York desde Londres. En cuanto fué conocida en la Bolsa experimentaron una gran baja los valores yankees, apresurándose los banqueros á descargarse de cuanto papel les fué posible.

Resultas de un duelo

Se ha verificado el duelo concertado entre los maestros Janagaux y Casella. Ha resultado herido el segundo, con un surlazo en la boca.

Plácemez á Sagasta

"El Imparcial," publica esta mañana un artículo en el que se hacen calurosos elogios del señor Sagasta por la enérgica actitud en que se ha colocado en la cuestión de los Estados Unidos.

Dice el popular diario que solo de esa manera puede llegarse á la resolución de los graves problemas pendientes.

Lo que hará Blanco

Seguendo las instrucciones que el gobierno le ha dado, parece que el general Blanco se propone en cuanto llegue á Cuba atender en primer lugar á la reorganización del ejército, con objeto de aprovechar el período seco para practicar operaciones militares de las que se espera buen resultado.

El general Blanco se dedicará también á conseguir la fusión de los partidos políticos de la isla, con objeto de que sea más fácil la implantación de las reformas en aquella colonia.

Los conservadores

Ampliando las noticias que di ayer referentes á la reunión del directorio del partido conservador, puedo agregar, que ha disgustado al elemento conservador canovista el empeño manifestado por el señor Pidal de que sus amigos ingresaran en el sibilismo.

El señor Pidal en vista de las dificultades con que tropieza para lograr sus deseos ha aconsejado que se decida la disolución del actual directorio.

También esto ha producido mal efecto, ahondándose las diferencias que existen entre los distintos grupos conservadores.

No hay tal

El Gobierno ha negado que exista pendiente una operación de crédito con el Banco de España.

Sigue indispueta

Hoy no ha despachado con S. M. ningún ministro por seguir indispueta. La enfermedad que padece, no es la de jaqueca como se había dicho; S. M. padece un hemón acompañado de fuertes dolores.

Bono.

Conferencia telegráfica (TERCERA)

Telegrama de Cuba El partido Unión Constitucional Reunión importante

26 (4:45 t.)

Un cablegrama de Cuba recibido en la redacción del "Heraldo," dá cuenta de una importante reunión celebrada en la Habana por el partido Unión Constitucional para resolver los asuntos pendientes y sometidos á su deliberación. La reunión ha durado cuatro horas asistiendo á ella la Junta directiva, los presidentes de los comités provinciales, varios abogados afiliados al partido y muchos periodistas.

Los discursos

Me abstengo de comunicar el texto de los discursos porque sería interminable y únicamente daré las impresiones

que acerca de los mismos se tienen.

Ha hecho uso de la palabra persona caracterizada y que se distinguen por su abolengo unionista.

Todos ellos se han declarado opuestos abiertamente al sistema autonómico que los liberales desean implantar en la isla, dirigiéndose acerbos censuras al que hasta ahora ha sido jefe de aquel partido, señor marqués de Apestequía, por creer que éste se ha declarado autonomista á pesar de la historia de toda su vida contraria á la implantación de ciertas reformas.

El resumen

Ha resumido todos los discursos el señor don Santos Guzmán quien ha empezado manifestando que él en nombre del partido Unión Constitucional no podía menos de declararse enemigo de la autonomía, por creer que éste es un régimen político por medio del cual se va á un suicidio inevitable.

A continuación ha manifestado el señor Guzmán que en Madrid no se había contado con importantes elementos de la isla para llegar á un acuerdo respecto á la implantación de las nuevas reformas.

Han sido únicamente atendidos—dice el señor Guzmán—los autonomistas recalcitrantes y algunos elementos reformistas á quienes se ha favorecido con empleos de alguna importancia con objeto de desagrar al general Calleja.

Esto no obstante—ha dicho el presidente—como la situación de la isla es tan gravísima y los momentos son críticos es preciso acatar las decisiones del gobierno, ya que por su índole especial es imposible que el partido Unión Constitucional pueda oprimirlas.

Los acuerdos

Acto seguido se acordó telegrafiar al señor marqués de Apestequía, participándole los acuerdos tomados por la junta y que pueden resumirse en lo siguiente:

Primero. Que el partido Unión Constitucional no es ni puede ser partidario de la autonomía.

Segundo. Que se opondrá á su implantación por todos los medios legales que estén á su alcance, salvando todos los respetos debidos al poder central.

Tercero. Que obedecerá las decisiones del gobierno con las naturales protestas y

Cuarto. Que contribuirá por cuantos medios pueda á acabar con la rebeldía, contribuyendo también en lo sucesivo á extirpar el sentimiento separatista.

Otro acuerdo

También ha acordado la reunión convocar á una asamblea general para el día 20 de Diciembre próximo y en la que quedará claramente definida la actitud que en lo sucesivo debe colocarse el partido.

Disidencias

Algunos de los oradores han pretendido que se pidieran explicaciones al marqués de Apestequía por la conducta que éste ha observado en Madrid transigiendo con el gobierno en la cuestión de la implantación de la autonomía.

El presidente señor Guzmán ha hecho algunas observaciones acerca del particular que han convencido á los descontentos haciéndoles desistir de sus propósitos.

Comentarios

Se hacen muchos y muy variados acerca de las noticias que acabo de transmitir.

Se hacen juicios desfavorables para el partido Unión Constitucional habiendo quien afirma que con la implantación del sistema autonómico en Cuba recibe aquél el golpe de muerte.

Aclaración

En el encuentro sostenido por nuestras tropas con las fuerzas mandadas por el titulado general Castillo y en el que se

Don José Aramburu y Echaide HA FALLECIDO El día 24 de Octubre á las seis y media de la tarde A LOS 84 AÑOS DE EDAD Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica R. I. P. Sus hijos, hijas políticas, nietos, sobrinos, primos y demás parientes Suplican á sus amigos que por olvido no hayan recibido esquite se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Juan Bautista mañana miércoles 27 del corriente, á las once de su mañana. El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 26 de Octubre de 1897.

dió muerte á este tuvieron los insurrectos tres muertos más. Nosotros tuvimos un herido.

Decretos sin firmar

El señor Sagasta ha visitado esta mañana á la Reina.

Llevaba en cartera los decretos nombrando gobernador de Alava al señor Barriovero y fiscal del Tribunal de Cuentas al señor Ariño.

En vista del delicado estado de salud de S. M. el señor Sagasta no ha querido poner dichos decretos á la firma.

Consejo en puerta

Mañana se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

DE NEW-YORK

Se desmiente

Un telegrama de Fabra recibido hoy en Madrid dice que en los círculos políticos de Washington se ha desmentido que nuestro embajador señor Dupuy de Lome haya manifestado al gobierno yankee que España se dispone á capturar y perseguir por su cuenta á los buques filibusteros que salgan de los puertos de la Unión con dirección á Cuba si los yankees no ponen más decidido empeño en estorbar la preparación de dichas expediciones.

DE PARIS

La prensa

Los periódicos de la capital de la vecina República se ocupan preferentemente del estado de las relaciones entre España y los Estados Unidos.

"Le Soleil," publica un notable artículo titulado "España, Cuba y los Estados Unidos," en el que combate enérgicamente á este último país por su política absorbente.

Alabando la energía del gobierno español dice que el mejor sistema para convencer á los yankees es el de la fuerza, ya que para ellos nada significa el derecho.

Sostiene que todas las potencias europeas deben colocarse decididamente al lado de España con objeto de defenderla de la rapiña de los Estados Unidos.

Peris.

Telefonema de la Bolsa

COTIZACION COMPARADA. BOLSA DE MADRID. Deuda perpetua al 4 0/0 interior. 63'80 63'60. Deuda perpetua fin corriente. 63'75 63'50. Deuda perpetua fin próximo. 63'75 63'50. Deuda perpetua al 4 0/0 exterior. 79'35 79'30. Acciones del Banco de España. 426'00 418'00. Deuda amortizable al 4 0/0. 000 76'60. Compañía arrendataria de Tabacos. 211'00 000. Billetes de Cuba (1885). 93'50 92'00. Billetes de Cuba (1890) librerías. 76'40 76'00. Nuevas obligaciones de Aduanas. 96'80 96'35. CAMBIOS EXTRANJEROS. París, á la vista. 32'50 32'90. Londres, á la vista. 32'37 000. BOLSA DE PARIS. 4 0/0 exterior. 60'12 59'93. 3 0/0 francés. 102'12 102'05. ORO ARGENTINO. Buenos Aires, Oro. 000 000.

Boletín del día SECCION RELIGIOSA Cultos para el día 27. SANTO DEL DIA.—San Vicente mr. El oficio divino es de San Frutos confesor, patron de Segovia con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve de la mañana horas canónicas y misa conventual. A las seis y media, completas y rosario con exposición de S. D. M. Al oscurecer la congregación de Escalvos de María celebrará rosario solemne con plática por un R. P. del I. C. de María. En San Saturnino.—Se rezará el santo rosario en la misa de las cinco y media, y á las tres de la tarde; á las cuatro y media se expondrá S. D. M. en cuarenta horas y se reservará á las seis y media cantándose á continuación el santo rosario y la letanía. En las Beatas.—Mes del Santo Rosario. A las siete de mañana misa rezada y rosario. A las seis de la tarde se expondrá S. D. M. se rezará el santo rosario y la novena, se cantarán los gozos y la reserva. En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la mañana exposición de S. D. M. misa rezada y rosario. En San Lorenzo.—A las cinco y media de la mañana misa rezada y rosario al oscurecer. En San Nicolás y San Agustín.—A las seis y media de la tarde se cantará el santo rosario.

CHIFLADURAS Primera TARIETA ANAGRAMA (Remitida por El abate Faria.) Tomás Red ORÁN Con las precedentes letras formar el nombre y apellido de una persona conocida en esta capital y que en la actualidad se halla en Cuba. Segunda GEROGUÍFICO (Dedicado á Roy de Masatá por Un poeta funebre.) 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8 y 9 Tercera ACROSTICO (Dedicado á Pixer-Poss por Rigoletto.) Sustituir los ceros y puntos por letras de modo que en la línea de ceros resulte un conocido oficio y en las de puntos artefactos de él. Cuarta GEROGUÍFICO (Remitido por El Monaguillo y dedicado á Una moza ojerosa.) E collos E Solución á las chifladuras del último día: Primera.—Facunda, Segunda.—Oca, Tercera.—Novio, Cuarta.—Estanquero, Quinta (geroglífico).—Casó la chica. Han remitido soluciones: Menda el escarolero y el tuerto 1 3 y 4, Rigoletto 1 y 4, Rita y Aurora, 1 2 3 y 4, El Barón Danglans á todas, El abate Faria á todas, Una moza ojerosa á todas, Pepito Mantequilla 3 y 4, Don Pepito 1 2 3 y 4, El maestro de escuela 3 y 5, Los dos gemelos 1 3 y 4, Zané mij o 1 2 3 y 4, El Monaguillo á todas, Viva España! 1 2 3 y 4. BUZON La partida de Tacuena.—Valen los geroglíficos primero segundo y cuarto. Los demás son muy sencillos. Cascabelillo HERALDO DE NAVARRA CUPON DE LA SECCION DE CHIFLADURAS Dia 26 de Octubre 1897. Imprenta de Juan Sanz

GLANDARIO *6 café salud recomendado por todas las eminencias médicas.*
 Higiénico, agradable y económico
 Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
 " " octavo " 25 "
 Marca: La Torre del Oro
 Fabricantes: ESTEBAN MARTINEZ y C.ª—BILBAO
 Pídase en todos los ultramarinos y confiterías
 Depositario exclusivo en Navarra y Vascongadas: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 64 Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los pueblos. Condiciones de venta, inmejorables.

Café Nervino Medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas bobicas, á 3 y 5 pesetas caja.— Se remiten por correo á todas partes. *Dr. Morales, Carretas 39 Madrid.*— En Pamplona, farmacia de *J. Valencia.*

Atención

En la calle de Pozo blanco núm. 6, paraguitería, se hacen toda clase de composturas en sombrillas, paraguas, abanicos y bastones á precios numamente baratos.
 El dueño de este establecimiento presenta un bonito surtido en paraguas de señora y caballero, con precios sin competencia.
 Especialidad en composturas
POZOBLANCO, 6.—PAMPLONA

A los vinicultores y negociantes en vinos

Se ofrece abundante y variado surtido de comportas, boroyes y demás artículos del ramo de tonclería en clases y precios no conocidos hasta hoy.
 Grandes almacenes en Pamplona, San Ignacio 10, y único depósito en Tafalla á cargo de don José Calazans, calle del Camino Real.
AGUSTIN VIVES

Ebanistas y carpinteros

Aprovechad la ocasión. Chapas y molduras de nogal y caoba á precios muy baratos.
 Papeles pintados, elegantes y de buen gusto, desde real y medio hasta veinte reales rollo. Lunas de espejo sueltas.
MAYOR 43, tienda de Antonio Astruc.

LA UNION
Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828

Establecida en París, 15, rue de la Banque.
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación
 Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social	10.000.000
Reservas	10.135.000
Primas á recibir	76.583.905

Total de garantías... **96.718.905**

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085
 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía 211.246.625

Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles ó inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Pamplona **PEDRO RIEZU, Nueva, 26, 3.ª**

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 30 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apropiado para los niños y los enfermos.

20 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 25 medallas de oro



- La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
- La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.
- La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.
- La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
- La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
- La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.
- La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.
De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, unico agente en toda España.

ESTA SANCIONADO
 ¿Cuál es la bebida favorita del público que es el que mejor falla?
EL COGNAC DOMECCQ

¿Por qué? Por sus grandes virtudes tónicas. ¿Qué lo motiva?
 El estar elaborado con los mostos más sanos de la rica comarca jerezana adaptando los más perfectos aparatos destilatorios y su rejera que lo prueba; el haber sido el primero en implantar esta industria en España. Dígalo el consumo cada vez más creciente de Barcelona, Madrid, Sevilla, Bilbao, San Sebastian, incluso el mismo Jerez, y todavía más si cabrá, el extranjero, que la tienen como bebida predilecta.

PROVEEDOR EFECTIVO DE LA REAL MESA

De venta en Pamplona: todos los cafés, casinos, restaurant, fondas, incluso estación, círculos, almacenes de aguardientes, confiterías y ultramarinos.
 Representantes en Pamplona, Bastillo y Comp ña, Pozo-blanco 53.

PASTILLAS BONALD

Cloro-boro-sódicas con cocaina

Su eficacia está reconocida por los señores médicos para combatir las enfermedades de la **BOCA** y de la **GARGANTA**

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringofaríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas cloro boro-sódicas.
 - Pastillas cloro boro-sódicas, con cocaina y mentol.
 - Pastillas cloro boro-sódicas, con pilocarpina.
 - Pastillas de cocaina y mentol.
 - Pastillas de cocaina, codeína y mentol.
- Para los casos en que los señores médicos las consideren indicadas. Las pastillas **BONALD**, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Núñez de Arce, 17
 (Antes Gorguera)
MADRID

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

SE BUSCA AGENTES SERIOS

Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una sociedad por acciones mediante fuerte remesa; han de dirigirse bajo F. J. 300 al Centro de Anuncios de G. L. Daube et C.º Francfort s/m.

LITINA SOLUBLE
 DEL DOCTOR ABADIA

Una ó dos frascos bastan para curar el *reuma* y *a gota*, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Alfo, farmacia de Abadía. Se remitea por correo.

VAPORES CORREOS

para Montevideo y Buenos Aires
 Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos.
 Para cargas, pasajes y giros dirigirse á don Domingo Apesteguía, plaza del Castillo, 28, piso segundo, Pamplona.
 Casa en Buenos Aires: Rivadavia número 4188.

Huéspedes en Zaragoza y en casa particular y trato de familia-se desean tener uno ó dos.

Para referencias en el comercio de Jacinto Jorge.

LA RIOJA ALTA

Pídase el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y *restaurants*.
 Depósito en Pamplona: señores **UTRAY é HIJO.**

Juan Delgado

Gran surtido en perfumería guantería, paraguas, dominós de caoucchut y objetos para regalos.
CASTILLO 1
ESQUINA A LA PERLA

HERALDO DE NAVARRA
DIARIO LIBERAL

Publica *dos ediciones diarias*: una de la madrugada con alcance telefónico y telegráfico de última hora para los suscriptores de fuera de la capital y otra para Pamplona por una ó varias conferencias telefónicas según la abundancia de noticias lo reclame.

Precios de suscripción

Los precios de suscripción al *Heraldo de Navarra* son los siguientes:
 En Pamplona un mes 1 peseta, tres meses 3 pesetas, un semestre 6 pesetas, un año 12 pesetas
 En el resto de España un trimestre 4 pesetas; un semestre 7'50 pesetas, un año 14 pesetas.
 En América un semestre 20 pesetas, un año 14 pesetas.
 En el extranjero un trimestre 11 pesetas, un semestre 20 pesetas, un año 35 pesetas.

El pago será adelantado pudiendo remitirse el importe en sellos ó libranzas á la Administración del *Heraldo de Navarra*, calle de Espoz y Mina, 21, segundo, derecha Pamplona.
 A los quince de cada una suscripción se suspenderá el envío del periódico si no se hubiera renovado.